

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

DEL LUJO.

ECONÓMICAMENTE CONSIDERADO.

Creen unos que los gastos ocasionados por el lujo son útiles, por cuanto acrecientan el movimiento de trabajo en ciertas industrias.

Piensen otros, por el contrario, que el lujo es pernicioso, porque destruye las fortunas privadas, é impide el ahorro, ese manantial de prosperidad.

Aquellos miran la cuestion con relacion á la masa entera del público: estos la estudian atendiendo al individuo particular.

Para los primeros, si un hombre se empobrece con el lujo, otros se enriquecen trabajando para él.

Los segundos no quieren que se empobrezca nadie, ni creen que es conveniente para la sociedad que unos se enriquezcan á costa de la ruina de otros.

Ne hay economista que no haya emitido su dictamen sobre esta cuestion, y uno de los que con mas lucidez han tratado el asunto, es Mr. Courcelle-Senenil, de cuyas opiniones vamos á hacernos cargo.

Piensa este autor que el lujo es perjudicial, y se funda en que para la masa del público en general serian mas ventajosos los resultados, si el que emplea sus capitales en lujo los dedicase á especulaciones industriales ó á actos de beneficencia.

Diariamente oímos ensalzar los bailes, las fiestas, los edificios inútiles, las libreas suntuosas, no por el solaz ó la utilidad que en sí puedan proporcionar, sino porque hacen, como suele decirse, andar bien el comercio.

No se necesitan dilatados estudios, ni profundas reflexiones para conocer cuán

errónea es esta creencia, y cuán mal se aprecia con ella el interés de la masa de los productos, y especialmente de los empresarios. Ved ahí á un particular rico, muy rico: da una fiesta cuyos gastos suponemos en 30,000 francos gastados en ornatos, alumbrado, refrescos y música: es incuestionable que á los que suministran estas industrias les ha facilitado un despacho de 30,000 francos, sobre los cuales han realizado un beneficio de 5,000. ¿Qué queda de este gasto al siguiente día? Flores marchitas, colgaduras ajadas, cabos de vela, despojos de pastelería y recuerdos de una orquesta: calculemos todo ello en 1,000 francos para los criados y hallaremos que de los 30,000 francos que existian la vispera, quedan 6,000: han perecido 24,000. —Si, exclaman los que el lujo sirve de móvil para el comercio; pero los convidados han gastado en trajes y carruajes una cantidad lo menos de 30,000 francos tambien. Enhorabuena: ¿pero qué ha sido de ella? Ha procurado despacho de productos á todos los que han suministrado trajes y carruajes. Supongamos tambien el beneficio en 5,000 francos ¿Qué queda más? Del servicio de los carruajes, nada.

Del de las modistas, perfumistas, costureras, sastres, guanteros, etc. tampoco; admitiendo que la suma indicada mas arriba representa tan solo, como es verdad el gasto real, es decir la diferencia entre el valor de los trajes antes y despues de la fiesta. De los 60,000 francos que existian la vispera en productos, quedan solo en 11,000 al dia siguiente entre las manos de los productores y de los criados. Cierzo que estos han hallado salida á su trabajo, lo cual es una ventaja. ¿Pero qué hubiera sucedido si los 60,000 francos empleados en la fiesta se hubiesen aplicado á otra cosa? ¿No hubieran proporcionado tambien un tra-

bajo exactamente igual á otra categoria de empresarios y de trabajos? Imaginaos que se hubiesen aplicado á actos de beneficencia. Habrian servido para comprar los objetos necesarios á los pobres, para pagar el trabajo del panadero y no del cafetero, del fabricante de lien-zos, y no del de colgaduras, etc. Por consiguiente, la suma de trabajo retribuido por los 60,000 francos es casi la misma en el segundo caso como en el primero, y ha hecho mover el comercio sin mas diferencia que la de ser unos trabajadores en lugar de otros que se han aprovechado del gasto.

Supongamos ahora que el capital de 60000 francos sea borrado por los que lo han gastado, y que en vez de despilfarrarlo lo han prestado á alguno para establecer una pequeña casa de comercio. ¿Abrirán estos 60,000 francos al trabajo una salida menor que con el lujo? De ningun modo. Servirán para la construccion de una fábrica, el establecimiento de un almacén, la compra de primeras materias ó de mercaderías, el pago de salarios y jornales; traerán al mercado una demanda igual del trabajo, y esta demanda se renovará. Añadamos que ese capital así empleado añade á las rentas que la sociedad puede consumir al despacho general, por consiguiente una suma igual al total de los intereses pagados á los capitalistas y de los beneficios de la empresa. Este empleo es pues, el que mejor hace andar al comercio, y el mas ventajoso para todos.

Esta demostracion puede hacerse de un modo mas sencillo, aunque algo mas abstracto, por otra via. En la primera y en la segunda hipótesis los 60,000 francos se habian consumido por personas cuyo trabajo no daba nada en cambio, ni los que asistian á la fiesta, ni los pobres que hubieran consumido

ese dinero hubieran producido nada. Al contrario, si los 60,000 francos se emplean en fundar una empresa industrial, los que le consumen, reproducen sin cesar su valor y aun algo mas, de suerte que dicha suma puede consumirse varias veces sin perecer.

La opinion se estravia con frecuencia tambien sobre el carácter económico de ciertos gastos, como el del ejército, por ejemplo. Personas hay que piensan que si el ejército no enriquece al país por sus servicios, lo enriquece por sus gastos. Bastiat ha demostrado este error, como otros muchos, con una análisis muy sencilla de los hechos. «Estos nos, dice, en la aldea de A. Los que reclutan gente, dan su vuelta y se llevan un hombre. Los cobradores de la contribucion dan tambien su vuelta y se llevan 1,000 francos. El hombre y la suma se llevan á Metz, destinando la una para hacer vivir al otro durante un año sin hacer nada. Si solo mirais á Metz, ¡oh! tenéis cien veces razon, la medida es muy ventajosa; mas si vuestra vista se dirige á la aldea de A, juzgareis de otro modo, porque á no ser ciego, vereis que esta poblacion ha perdido un trabajador y los 1,000 francos que remuneraban su trabajo y la actividad que con el gasto de estos mil francos esparcia en torno suyo. A primera vista, parece que no hay comparacion. El fenómeno que ocurría en la aldea acotice en Metz, y á esto queda todo reducido. ¿Pero donde está la pérdida? En la aldea, un hombre cavaba y labraba, era un trabajador; en Metz, dá media vuelta á la izquierda y á la derecha, es un soldado. El dinero y la circulacion son iguales en ambos casos; pero en el uno, habia 300 dias de trabajo productivo en la suposicion de que una parte del ejército no es indispensable para la seguridad pública.

(127)

—Dejémosnos de eso, y oid el hecho, milord. Saladino á quien nadie negará las buenas cualidades de generosidad y bizarría, ha enviado aquí á este médico llamado El-Hakim, con el séquito correspondiente al distinguido aprecio que de él hace el Sultán. Trae refrescos y frutas para la tienda del rey y una carta para S. ... del mismo Saladino en que le manifiesta su deseo de verle pronto curado para venir á visitarle con la cimienta desvainada, y al frente de cien mil caballos. ¿Tendréis á bien, vos que sois del Consejo áulico del rey, mandar que se descarguen los camellos, y que se den disposiciones para recibir á este sabio médico?

—Curioso es por cierto, — dijo Vaux como hablando consigo mismo: — y ¿quién sale por fiador de Saladino, que con un acto de mala fé puede verse libre de su mas poderoso contrario?

—Yo mismo con mis bienes, mi vida y mi honor.

—¡Cosa bien estraña! — exclamó lord Vaux: — el Norte afianza por el Mediodía; el escocés por el turco. ¿Podré yo saber, caballero, cómo os han metido en este negocio?

—He estado en romería, milord, y de paso llevé un mensaje al santo ermitaño de Engandi.

—¿Podréis decirme en confianza, caballero Kennet, la respuesta de ese venerable varón?

—No, milord.

—¿Ignorais, — dijo el inglés con altanería, — que soy individuo del consejo de Inglaterra?

—No debo vasallaje á ese reino, aunque en

(130)

rojó, y en seguida respondió así: —No hay inconveniente, milord; pero debo preveniros antes, que al entrar en mi pobre morada no olvidéis que los caballeros de Escocia no comen tan suntuosamente como sus vecinos, ni tienen tan muelles camas, ni tan magníficas habitaciones. Estoy alojado pobremente, lord de Gilsland, — añadió pronunciando aquel adverbio con cierto énfasis de entereza, y conduciendo á su tienda al barón, no sin alguna repugnancia.

Vaux, á pesar de sus ocupaciones contra los escoceses dimanadas en parte del desprecio con que los miraba por su pobreza, que ha llegado á ser proverbial, tenia sobrada nobleza de ánimo para no gozarse en la mortificación de un guerrero obligado á confesar necesidades que quisiera tener ocultas.

—Menos sería, dijo, para un soldado de la cruz, pensar en el esplendor mundano ó en el lujo frívolo, cuando marcha á la conquista de la ciudad santa. Por grandes necesidades que padezcamos, jamás igualarán á las del escuadrón de santos y mártires que habiendo corrido estos lugares antes de nosotros, merecieron coronas de oro y palmas inmarcesibles.

Tal vez era este el discurso mas metafórico que jamás se hubiese oído á Tomás de Gilsland, siendo tanto mas estraño cuanto no gozaba conformidad con sus ideas; pues le gustaba la buena mesa y el espléndido alojamiento.

Llegaron en breve al paraje del campo donde estaba el cuartel ó distrito del caballero del Leo-

(134)

pardo, en que nada se veia contrario á las leyes de mortificación que debian imponerse los cruzados, segun poco antes habia manifestado lord de Gilsland. Consistia dicho cuartel en un espacio de terreno capaz para treinta tiendas, parte del cual estaba vacío, pues el caballero habia conservado por mera ostentacion el territorio necesario para la gente que mandaba al principio y ya no tenia; la otra parte estaba ocupada por algunas miserables chozas hechas de ramas de árboles y cubiertas con hojas de palma. Hallábanse desiertas estas habitaciones y por la mayor parte arruinadas: la del centro que servía de pabellón al caudillo, se distinguía por la bandera en forma de cola de golondrina, enarbolada en la punta de una lanza, y cuyos largos pliegues caían á tierra como una planta agostada por los ardientes rayos del sol de aquellas regiones. Pero ningun paje, ni escudero, ni centinela solitaria guardaba aquella insignia del poder feudal y de la clase de caballeros; su propio renombre era solo el que la custodiaba.

Kennet echó una mirada melancólica al rededor; pero reprimiendo su sentimiento, entró en su pobre albergue haciendo señas al barón de Gilsland que le siguiese. Este miró tambien en torno de sí con cierto aire de compas ó mezclado de menosprecio, y bajando su cimera majestuosa entró en la mezquina tienda cuyo techo llegaba casi á tocar con su cabeza.

Todo el ajuar consistía en dos camas, la una compuesta de hojas secas y cubierta con una piel

No pretendemos, sin embargo, establecer principios ascéticos. Las necesidades de los hombres son de diferentes especies: se estienden á medida que se satisfacen, y su aguijón es el móvil de la producción. No conviene censurarlos ni reprimirlos á la ligera. Procúrese trabajar mas para gastar mas, enhorabuena. Pero no debe verse en el consumo el servicio público ó colectivo que resulta de la producción, del trabajo hecho antes de consumir. Lo que es útil, lo que debe ser alentado por la opinion es el trabajo y el ahorro, que es otro trabajo hácia el cual no se vé atraída la masa de los hombres, por inclinacion natural.

CORTES.

SESIONES DEL 22 DE NOVIEMBRE DE 1860.

Senado.

Se abre la sesion á las dos y media. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Son admitidos como senadores por derecho propio los señores duques de Medina-Sidonia, Obispo de Cartagena y otros señores.

Se lee una comunicacion del Sr. ministro de Estado, remitiendo al Senado copia de los documentos relativos á la cuestion de Italia.

Se lee un proyecto de ley sobre subvencion á empresas de ferro-carriles, dándose cuenta de algunos otros remitidos por el Congreso.

Se desecha en votacion ordinaria la proposicion del señor Canalejo, sobre vacaciones de tribunales.

Abrese la discusion sobre proyecto de ley hipotecaria, á la cual hace algunas observaciones el señor Huelves, y queda en el uso de la palabra el señor Luzuriaga.

Congreso.

Abrese á las dos y cincuenta minutos de la tarde bajo la presidencia del señor vicepresidente Monares; leida el acta de la anterior, fué aprobada en votacion nominal, á peticion del señor Latorre (D. Carlos), por 94 votos. Varios señores diputados piden que conste su voto conforme con la mayoria al presupuesto de la real casa.

El señor Calvo Asencio hace una pregunta á la mesa sobre la provision del presidente de la comision de imprenta, y cuál es su opinion si piensa reunir ó no las secciones conforme al reglamento.

Seccion oficial.

— LA GACETA del 22 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Con noticias fidedignas de Melilla, refiere el corresponsal de *El Reino* lo que ha pasado respecto á la cuestion de límites, en los siguientes términos: «Se presentaron los comisionados marroquies para demarcarlos, y como los concedidos cojen un radio de tres leguas, las kabilas que tienen sus casas y haciendas dentro de este radio recibieron muy mal al comisionado del emperador, llenándole de denuestos, y diciendo que del mismo modo que habian vendido á Tetuan querian venderlos á ellos, pero que no lo consentirian y estaban dispuestos á recibir á tiros el ejército que enviase su soberano con aquel objeto.

Viendo tal determinacion, marcharon dichos comisionados á Tánger con la contestacion recibida, y se espera la resolucion del Emperador marroquí, que es á quien compete llevar á cabo cuanto en los tratados se contiene.

Tambien se susurraba en la plaza que las cinco kabilas que ocupan el campo de Cataya, que está dentro de los límites, se avendrian mejor á obedecer y respetar á las autoridades del gobierno de S. M. doña Isabel II, y en particular al actual gobernador (persona de un carácter tan amable como enérgico cuando es necesario), con tal que se las protegiese y conservasen sus casas y haciendas, que los agentes del Emperador cherifiano, de quien sufren muchos vejámenes y atropellos cuando les cobran la garrama ó contribucion.

Dice un periódico:

«Parece que el gobierno trata de presentar á las Cortes un proyecto de ley, encaminado á proteger la explotacion y transportes de los carbonos de piedra.»

Dice el *Noticiero de Tetuan* del 19:

«En celebridad de los dias de S. M., esta tarde á las tres habrá gran parada. A este fin las tropas de la primera division y la fuerza que esté franca de

servicio de la segunda, estarán formadas en las afueras de la puerta de la Reina formando dos lineas de columna, y la artilleria y caballeria, se colocarán á la izquierda de la segunda division.

Con el mismo plausible motivo se darán cuatro reales por plaza á los individuos de este cuerpo de ejército, conforme se usa en semejantes casos.

A las doce de su mañana, y con la solemnidad acostumbrada el Excmo. señor General en Jefe, recibirá corte en su palacio, al que asistirán los señores Generales, Gefes y oficiales del ejército y las personas notables de esta ciudad.»

En Murcia se trata de alumbrar por medio del gas la poblacion, á cuyo efecto el ayuntamiento anuncia la subasta de dicho servicio el 1.º de enero próximo.

Parece que se van á hacer algunas pruebas en las inmediaciones de Madrid para ver el efecto de la máquina de vapor que llegó hace pocos dias por el camino de Castilla el parador de Sierra. Segun dicen, esta locomotora ofrece mucha celeridad y economia en los transportes, teniendo ademas la circunstancia de que, lejos de estropear el piso, sirven sus grandes ruedas para afirmarlo.

El ejército de Cuba, tenia en 1859 una fuerza de 23 929 plazas, y su presupuesto personal ascendió á 5.457,200 pesos 63 céntimos, y por material, á 2.490,046 pesos 40 1/4 cénts.

El cuadro de la fuerza de marina era de 32 buques, 14 de ellos de hélice y vapor, con una fuerza de 3,600 caballos, llevando entre todos 368 cañones.

El coste del personal es de 1.496,812 pesos 96 1/2 cénts, y el del material de 1 949,795 pesos 63 3/4 cénts.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Roma 20.—Han llegado á esta ciudad la Reina viuda de Nápoles y la condesa de Trápani.

Nápoles 20.—El general Fanti y Cassini han llegado. Se cree que S. M. marchará á Palermo. Continúa el sitio de Gaeta, y se contruyen nuevas baterias para batir definitivamente la ciudad. La renta firme. En Turin

está á 80,20 á pesar de que se dice que el Banco aumentará el descuento; la confianza es grande.

Paris 20.—Hoy se ha repetido que Francisco II está resuelto á defender á Gaeta hasta el último extremo.

Los periódicos ministeriales llegados de Berlin combaten la unificacion de Italia y el plebiscito en favor de Victor Manuel.

Los diarios y cartas de Nueva-York desmienten la noticia que circuló allí de que se preparaba en la Habana una escuadra para ir á socorrer á Miramón. Unicamente habian ido dos buques de guerra á aumentar la escuadrilla de las costas de Venezuela, donde aguardaban órdenes de Madrid; pero se esperaba que diese satisfaccion el gobierno venezolano.

A pesar de un vivo combate entre piemonteses y napolitanos en el arrabal de la Marina no ha habido resultado definitivo para unos ni otros.

Buques piemonteses cruzan en el golfo de Terracina para cortar las comunicaciones por mar entre Gaeta y los Estados pontificios.

Varias provincias napolitanas han sido declaradas en estado de sitio porque aumentan las manifestaciones anti-anexionistas.

Un telégrama de la Italia meridional anuncia la llegada á Verona de general Benedeck, comandante en jefe del Véneto. Ha dicho en su orden de día «que no tomará la ofensiva pero que defenderá á todo trance las posiciones que le están confiadas.» Añade el despacho telegráfico, que Venecia obtendrá concesiones políticas.

La corte de Viena va á enviar un cuerpo de observacion en la frontera Moldo-Valaca.

Londres 20.—Aquí ha sido bien recibido el nombramiento de Lincoln para la presidencia de los Estados Unidos, por ser un triunfo manifiesto del partido abolicionista.

El Banco del alto Canadá ha suspendido sus pagos en metálico.

Turin 21.—Son falsos los rumores que circulan de que el gobierno va á negociar un gran empréstito.

Roma 21.—La Reina viuda de Nápoles que ha llegado á esta ciudad, trae consigo á los jóvenes principes y las princessas. La reina permanece en Gaeta.

Londres 21.—Corren rumores de que el Banco de Inglaterra va á cambiar con el Banco de Francia cincuenta millones en oro por la misma cantidad en plata.

Londres 21.—Los directores del Ban-

(132)

de antilope, (cuadrúpedo del género de las gacelas), no estaba ocupada; pero las armas que se veian al rededor de ella y un crucifijo de plata curiosamente colocado sobre la cabecera, daban á entender que era el lecho del caballero. En el otro yacia el enfermo de que habia hablado Kennet, y era un hombre robusto, de mediana edad, á lo que parecia, cubierto con la larga capa y los vestidos que llevaban los caballeros cuando no estaban armados; pues Kennet para proporcionar mayor comodidad á su escudero, le habia cedido su ropa y su cama, algo mejor que la otra.

Dividiase la tienda en dos estancias: en la primera donde entró antes el baron, estaba un mozo, con botines de gamo y un gorro azul, cocinando en una hornilla los pasteles de harina de cebada que eran entonces y aun son hoy el bocado favorito de los escoceses. En uno de los pilares de la tienda se veia colzado un cuarto de antilope, cazado por un alano mas hermoso que los de Ricardo, el cual estaba tendido al lado de la hornilla. Cuando entraron los dos caballeros, aquel noble animal empezó á regañar con ronco rumor parecido al de un trueno distante; pero habiendo conocido á su dueño empezó á menear la cola bajando la cabeza, sin ladrar, como si entendiese que era preciso guardar silencio cerca del dormitorio de un enfermo.

Junto á la cama del escudero estaba el médico moro de que habia hablado Kennet, sentado en un cojin de pieles con las piernas cruzadas á es-

(129)

dad con que le acababa de hablar Kennet, y le respondió con mayor cordialidad que hasta entonces:

—Caballero del Leopardo; suponiendo que os otorgue lo que pedis, y de cuya verdad os creo convencido segun vuestras palabras, decidme, ¿si obraria yo con prudencia permitiendo que en un pais donde el arte de envenenar es de tanto uso como el de cocinar, ensayase sus drogas un médico desconocido en nuestro principe cuya vida es tan preciosa para la cristiandad?

Solo os diré en respuesta, milord, que mi escudero el único de todo mi séquito que me han dejado la guerra y las enfermedades, estaba gravemente enfermo de la calentura que Ricardo, y habiéndole suministrado El-Hakim un medicamento, hace cosa de dos horas ha sentido un gran alivio y se halla ahora durmiendo. A vista de esto no dudo que curará la enfermedad del monarca, tan fatal para todos nosotros; y lo que prueba á mi entender su intencion de hacerlo es el mensaje que trae de Soldan para S. M., concebido en términos de tal franqueza que no cabe mas en un infiel.

Finalmente, por lo que hace al éxito de la cura me parece que podrá afirmarse ofreciendo al médico un premio si sale bien con ella, y un castigo ejemplar si la yerra voluntariamente.

Escuchóle el inglés con la vista fija en el suelo como lo habre que duda, sin negarse á la razon. Por fin le dijo, alzando los ojos:—¿podré yo ver á vuestro escudero?

El caballero escocés vaciló un poco, se son-

(128)

guerra he combatido voluntariamente bajo la bandera del monarca inglés. Me envió el consejo supremo de los reyes, principes y caudillos del ejército de la cruz, á él solo tengo que dar cuenta de mi mensaje.

—¿Así me habláis?—esclamó el orgulloso baron; sabe, oh tu, mensajero de los reyes y principes, que ningun médico se acercará á la cama del rey de Inglaterra sin el beneplácito del Sr. de Gilsland; y ¡ay del que ose penetrar en la tienda sin haberlo obtenido!

Volvia la espalda con altanería cuando el escocés acercándose mas, y poniéndose delante le preguntó con calma, pero no sin entereza, si el Sr. de Gilsland le tenia por noble y por buen caballero.

—Todos los escoceses son nobles de nacimiento,—respondió irónicamente sir Tomás; pero reconociendo su injusticia y observando que se le encendia el rostro á Kenneth, añadió: sin duda sois buen caballero, nadie podrá sin injusticia dudarle, y menos quien os ha visto cumplir vuestros deberes con lealtad y bizarría.

—Pues bien,—dijo el caballero escocés satisfecho con la franqueza de esta última confesion,—yo os juro, Tomás de Gilsland, á fé de escocés, lo que considero como un privilegio igual al de mi nobleza, á fé de caballero y por la cruz que llevo encima, que mi único deseo es asegurar la curacion de Ricardo, recomendándole el médico musulman.

Chocó al inglés el tono de nobleza y digni-

co de Turquía han tomado la resolución de reembolsar en Constantinopla y retirar de la circulación los *saimés* (papel moneda.)

Roma y sus cercanías están convertidos en verdaderos arsenales de guerra, tanto es el material que llega diariamente por el ferrocarril de Civita-Vecchia y por el Tiber. Las tropas no aumentan mucho, pero el material que existe puede servir para un ejército muy grande.

Dícese que en la carta que Napoleón ha escrito al Papa le anuncia su propósito de elevar hasta 30.000 hombres el cuerpo de ocupación, añadiendo que el Padre Santo ha protestado contra este incansable aumento de tropas francesas en su territorio.

Dice un corresponsal de París que en un consejo de ministros presidido por el Emperador, se ha resuelto la creación de un ejército de reserva bajo las mismas condiciones que el *landwehr* prusiano, combinado con la milicia inglesa; al mismo tiempo se suprimirá el sistema actual de las licencias temporales.

Los periódicos alemanes hablan de un suceso que no deja de tener significación en las actuales circunstancias. Parece que algunos oficiales, no pocos soldados de un regimiento italiano de guarnición en una de las fortalezas federales, han desertado y pasado el Rin para refugiarse en Francia.

La Emperatriz de Austria salió el 10 por la mañana con rumbo a la isla de la Madera. El buque que la conducía debió totar en Plymouth, pero no en Lisboa.

Una carta de los Estados Unidos asegura que ha llegado a Nueva York el capitán Martínez, de la marina real española, con una comisión del gobierno para contratar la construcción de tres fragatas de guerra de primera clase.

Dicen de París:

«La salida de la Emperatriz para Escocia, que se ha efectuado sin anunciarla previamente ningún periódico, es un misterio que excita en alto grado la curiosidad pública. La Emperatriz vestía de luto; llevaba un sencillo traje de lana, y, según se dice, lloraba mucho al partir.

Viaja con el título de condesa de Lamotte-Beuvron. Entre los que la acompañan, cuenta al coronel de artillería Mr. Favé, designado por el Emperador. Al llegar a la estación del camino de hierro de Londres, ha encontrado a Mr. Fleury, cónsul general de Francia, y Mr. Toppel, cónsul en Edimburgo, Mr. de Persigny ha ido a verla a la fonda Clarendon, donde se ha apeado. Irá a visitar en Escocia a la duquesa de Hamilton, que está en desgracia con el Emperador, por haberle hecho algunos cargos sobre la campaña de Italia.»

Gracilla.

—REGRESO.—Ha llegado felizmente a esta Capital nuestro Exmo. é Ilmo. Prelado de vuelta de la Santa Pastoral visita a los pueblos que anunciamos a su tiempo, dejando en todos ellos los mas saludables y gratos recuerdos.

—NO HA LUGAR.—Sin embargo de haberse anunciado que se iba a alumbrar convenientemente el barrio estramuros de los Tejaras, parece que por ahora seguiremos a oscuras. ¡Como ha de ser!

—SEGUIMOS EN DESGRACIA.—Ninguno de los 50 premios mayores de los 970 que comprende el sorteo celebrado el día 22 ha correspondido a la administración de loterías de esta capital.

—CEREMONIA.—Ayer tuvimos el gusto [de asistir al acto de tomar posesión el señor don Manuel Gadeo y Subiza, doctor en jurisprudencia, de la dirección del Instituto provincial de segunda enseñanza de esta capital. La ceremonia fué presidida por el señor Gobernador de la provincia que en nombre de S. M. la Reina nuestra señora puso en posesión de dicho cargo al nuevo director. La concurrencia era inmensa y sumamente distinguida, pues vimos en ella representado lo mas notable de la capital, que significaba así sus simpatías hacia el interesado y lo bien recibido que había sido su nombramiento. Concluido el acto oficial todos se dirigieron al salon donde se hallaba preparado un espléndido y abundante *buffet*, con el que el señor Gadeo obsequiaba a los concurrentes a quienes atendió con la mas fina amabilidad. El señor Gobernador, el nuevo director y el señor Nolasco Melendez pronunciaron brindis análogos a las circunstancias y por último, dicha autoridad acompañada de diferentes personas, entre los que iban varios profesores, recorrian las dependencias del establecimiento del que salieron todos sumamente complacidos.

—LLEGADA.—Hoy se espera en esta capital una parte del batallón de Figueras, compuesta de un capitán, 2 tenientes, 3 subtenientes y 183 plazas.

—¿SERÁN ALMENDRAS?—Mañana dará su segunda representación el profesor Hermann: entre las suertes que ejecutará será una la de hacerse disparar sobre el pecho una pistola cargada con seis balas.

—SUFRAGIOS.—Hoy se celebrarán honras generales en sufragio de los hermanos difuntos de aquella asociación en el santuario de Scala-celi.

—PERSONAL.—Don José Moreno, oficial agregado a la administración de correos de Guadalajara ha sido trasladado a la de esta capital.

—ESTO NOS INTERESA.—El 22 se presentó en el Senado un proyecto de ley por D. Manuel Collado sobre ferrocarriles que partan de centros carboníferos.

—PREMIOS A LA VIRTUD.—Parece que dentro de poco tiempo quedará establecida en la mayor parte de las ciudades de España, la benéfica institución que tiene por objeto premiar las acciones virtuosas de las clases trabajadoras, y que tan notables frutos da ya en Barcelona, Jerez de la Frontera, y no recordamos si en alguna otra población. La gloria de haber introducido en España los premios a la virtud, pertenece a la sociedad catalana general de Crédito que a la sazón dirige el señor don Antonio Brusi director del *Diario de Barcelona*, y a la sociedad Económica Barcelonesa, en quien la iniciativa del señor Brusi halló entusiasta acogida. La junta directiva de la sociedad catalana destina todos los años una cantidad a objetos de Beneficencia.—Sin duda que Córdoba no será ciudad de España, cuando a pesar de la suma importancia de la benéfica institución a que nos referimos, no sabemos que se proyecte establecerla entre nosotros. ¿Será quizá porque seamos naturalmente tan virtuosos que no necesitamos ni estímulo ni recompensa?

—CATÁLOGO.—Está en prensa en la imprenta nacional, y próximo a publicarse, el *Catálogo del teatro español*, obra importante por las noticias que contiene, y que ha sido premiada con 8,000 rs. en el concurso que anualmente celebra la Biblioteca nacional de la corte.

—ES PEDIR PERAS AL OLMO.—Poder

vivir a gusto cuando el dinero anda, según informes, cerca del cielo. Hacer milagros. Enriquecerse a costa de su trabajo.

Dar con una criada que nada sise y que nunca responda si se la riñe. Nada deber. Y servir a la patria de buena fé.

Hallar un rico humilde. Un pollo listo. Una mujer sin *pero*... Pobre un ministro. No murmurar. Y pagar bienamente sin renegar.

Con dinero de sobra, tener conciencia. Tropezar con un sastre que nunca mienta. Y que un casero no sea del inquilino martirio eterno.

Encontrar una niña que, siendo bella y teniendo dinero, no sea coqueta. Y que la *urbana* llegue a encontrarse nunca donde hace falta.

Repetir un día y otro, mañana y tarde infinidad de cosas y no sea en *valde*. Lector, en fin: Hallar aunque se busque con un candil.

Un muchacho, mas fino ni mas amable, ni que mas se derrita por las bellas, que el que al *Diario* surte de gacetas que son su encanto.

—A UNA ROSA.—Gallarda rosa, temprana, gala de la primavera, sonrisa de la mañana, tesoro de nieve y grana, esplendor de la pradera.

Fresca y purpurina flor, que das envidia a la aurora; pura imagen del candor del ángel encantador que mi amante pecho adora.

Tú que con bellos colores de la colina en las faldas, lleas de gratos olores, reinas en las otras flores sobre un trono de esmeralda.

¿Alguna vez no has sentido, ó reina, gracia a flor, dentro de tí algun latido y tu pecho enardecido con el fuego del amor?

¿No has amado nunca, rosa? ¿Y a tí nunca te han amado? ¡Ah! si, tu amas candorosa con esa pureza hermosa, que hay en tu seno nevado.

Amas, rosa, con delirio, con alma virgen y casta, a un gallardo, fresco lirio que por tí sufre martirio; amor que en él no se gasta.

Mira cual nace a tu lado lánguido, con embeleso, y con su labio morado mira cuán apasionado se inclina por darte un beso.

Sobre tí lágrimas bellas vierte en sus tristes congojas y por no oír sus quejellas ni llorar también con ellas te ocultas en verdes hojas.

Pero cándida al fin lloras, porque amor tu vida sieute, y de ternura la aurora llora al verte, bienhechora, con el lirio juntamente.

Y en tu corola al caer, lágrimas tan rutilantes, se ve en tí resplandecer de tu reinado y poder corona de mil diamantes.

Sal de las hojas ufana, no llores con tal delirio, rosa, de quien la mañana es trasunto en nieve y grana: oye los ayes del lirio.

Y con plácida sonrisa paga su amor, su ternura, que su pasión es tan pura como el soplo de la brisa que te columpia insegura.

Únete a él, rosa bella, y ese amor del bien trasunto gozad con feliz estrella, y si hais de sentir querella, llorad los dos, ambos juntos.

Gozad, antes que el aliento del abrasador estío agoste vuestro ornamento, y místias ya deis al viento secas hojas de rocío.

Ostenta tu dulce calma y al que sufrió cruel martirio dále del triunfo la palma. ¡Oye los ayes del alma del apasionado lirio!

El secretario de la redacción,

ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. *Sta Catalina, virgen y mártir.*
Mañana. *Las Reliquias de los Santos mártires de Córdoba en S. Pedro.*

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de Sta. Ana.—Mañana en la iglesia de S. Pedro A cantara.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. Lic. D. Manuel Aroca.

—Hoy a las diez se celebrará una solemne función en la iglesia de la Fuen-santa a Ntra. Sra., predicará el Sr. D. Antonio Charquero, cura propio de la iglesia del Salvador y Sto. Domingo de Silos.

Hoy a las diez se celebrará una solemne función a Ntra. Sra. de Consolación en su iglesia, calle de Armas, predicando el señor don Agustín Moreno, Pbro., asistirá también la orquesta. Esta función es costeada por los vecinos de la calle de Armas y otras inmediatas en acción de gracias por haberlos librado del cólera.

—Mañana primer día del solemne octavario que la hermandad de los Santos mártires unida a la del Santísimo Sacramento consagra a la invocación de las reliquias de los Santos Mártires en la iglesia de S. Pedro; predicará el referido señor don Manuel Aroca, y asistirá a la fiesta votiva que se celebrara este día ambos ilustrísimos cabildos.

Además del octavario dará principio esta noche en la misma iglesia una novena de acción de gracias a los Stos. Mártires por habernos librado del cólera.

—Continúan a las oraciones en la Iglesia parroquial de Santiago, los ejercicios del mes de las Animas para rogar a Dios por su eterno descanso.

—En la iglesia de S. Pedro Alcántara tienen lugar a las oraciones los mismos cultos.

—Los asociados a la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Encarnación, en su iglesia.—Mañana Ntra. Sra. de la Aurora, en su hermita.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 21 de noviembre.—5 por 100 consolidado 49,95 al interino a 41 90
—Deuda del personal 19 80

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 21 de noviembre de 1860, a igual hora del 24 del mismo.

Trigo.—Fanegas 555 1/2 desde 16 a 50 rs.
Cebada.—Fanegas 56 a 29 rs.

—Aceite dentro de la ciudad a 69. id. en los molinos a 58. Jabon blando, a 17 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra.

—SEVILLA 25 de noviembre En la Alhondiga. Trigo de 55 a 64. Cebada de 52 a 55.—Fuera de la alhondiga. Trigo, de 52 a 61. Cebada de 53 a 54. Aceite en la Calzada de 60 a 58 1/2; para el consumo a 60.

—JEREZ 25. Trigo de 55 a 60. Cebada de 54 a 58. Habas de 56 a 57.

—GRANADA 22. Alhondiga. Trigo de 55 a 61 1/2.—Cebada de 51 a 56.—Habas de 52 a 55. Aceite de 68 a 69.

—JAEN 25. Trigo de 48 a 56. Cebada de 28 a 29. Habas de 46 a 48. Aceite de 60 a 66.

ULTIMA HORA

Madrid 23 a las 4 y 10 minutos de la tarde.

La *Gaceta* de hoy trae la dimisión del señor Rios-Rosas de la embajada de Roma, que le ha sido admitida, calificándose de importantes los servicios que prestó negociando el Concordato; y el Real decreto nombrando para reemplazarle al señor marqués de Miraflores.

Gaeta está abundantemente aprovisionada.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860

Imp. y Lit. de D. Fausto García Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Correos.

Entran en Córdoba todos los dias. De Madrid a las 11 y 35 minutos de la noche. De Sevilla a las 9 de la noche y a la una de la tarde. De Ecija y Campo de Gibraltar a las 10 de la noche. De Málaga a las 5 de la tarde. De Espiel, Fuenteobajuna y Pozoblanco a las 7 de la noche. Salen de Córdoba todos los dias. Para Madrid a las 11 de la noche. Para Sevilla a las 1 y 30 minutos de la noche y a las 3 y 55 minutos de la tarde. Para Ecija y Campo de Gibraltar a la una de la madrugada. Para Málaga a la una de la madrugada. Para Espiel, Fuenteobajuna y Pozoblanco a las 4 de la mañana.

Correspondencia para Ultramar. Sale de Cádiz el 12 de cada mes y de Santander el 20; a esta última debe ponerse por Santander. Para dirigirse convenientemente por el primer punto, deberá depositarse en los buzones de esta capital con la anticipación de dos dias, y para el segundo el 15 de cada mes. La dirigida a Filipinas por el istmo de Suez saldrá de Gibraltar los dias 8 y 24, y por consiguiente deberá depositarse con tres dias de anticipación. Para Marsella y Nápoles, con escala en Liorna y Civita-Vecchia, todos los martes por los vapores que salen de Alicante los viernes. Horas para certificar cartas. De 11 a 2 de la tarde, y de 8 a 9 de la noche, en su despacho.



FERRO CARRIL DE CÓRDOBA A SEVILLA.

Salen todos los dias dos trenes de Córdoba con direccion a Sevilla. El primero a las 7 y 30 minutos de la mañana y el segundo a las 3 y 55 minutos de la tarde. De Sevilla salen para Córdoba otros dos trenes. El primero a las 8 de la mañana y el segundo a las 5 de la tarde.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

Table with 3 columns (1.a, 2.a, 3.a) and rows listing train routes from Córdoba to various destinations like Marrubia, Almodovar, Posadas, Hornachuelos, Palma, Peñafior, Lora del Rio, Carmona, Tocina, Bienes, La Rinconada, Sevilla, etc.

FERRO-CARRIL

DE SEVILLA A CADIZ.

Salen de Sevilla todos los dias tres trenes para Cádiz. El primero a las 6 y 30 minutos de la mañana; el segundo a las 11 y 45 minutos tambien de la mañana; y el tercero a las 5 y 30 minutos de la tarde. De Cádiz salen otros tres trenes para Sevilla. El primero a las 6 y 30 minutos de la mañana; el segundo a las 10 y 15 minutos

tambien de la mañana; y el tercero a las 5 y 30 minutos de la tarde.

PRECIOS. De Sevilla a Cádiz: 1.a clase 54 rs. 75 cént.; 2.a clase 40 rs. 25 cént.; 3.a clase 24 rs. 75 cént.

INYECCION BROU

HIGIENICA, INFALIBLE Y PRESERVATIVA. La única que cura sin necesidad de tomar otro medicamento. Vendese en las principales farmacias del universo y en Paris por el inventor BROU, 33, rue Lafayette. (Exigir la instrucción que la acompaña.) Veinte años de éxito.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 a los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.



BAZAR DE CAMAS INGLINAS, EN CORDOBA, calle de la Libreria núms 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm 4, esquina a calle Confiterías.

En Cadiz, bazar de camas inglesas, calle Murquia núm 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms 39 a 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 41 duros.

TAFLETS superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subterráneos los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BRIDAS bguas, almohazas, barbadas, sillas de montar y cadenas para Llaves de caballos, tuercas para carruages etc.

COETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas revólvers.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mampars, mecas y cómodas, aitaes, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc, cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escobillas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

UADANAS superiores con sus piedras. JABON superior de Wimpson y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar a los pies.

LAFUN, zinc y plomo en planchas y en tubos.

AMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

ALFILLES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce. HOJAS de cuchillos, tenedores y cubiertos superiores de afeitar y de bolillo.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos a los señores PANDO y ALA de Sevilla; y a los mismos en Córdoba, calle de la Libreria núms 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 a 49.

ARRENDAMIENTO. En subasta privada tendrá efecto por desde el 29 de Setiembre de 1861, en la finca del Sordillo situada en este término al pago de la Victoria, compuesta de diez fanegas de tierra de regadío y secano, con caserío perteneciente al Excmo. Sr. Duque de Rivas. El acto tendrá lugar el día 13 del mes de Diciembre próximo de 11 a 12 de su mañana ante el escribano de este número don Manuel Llorente y Fernandez, en cuyo oficio existió el pliego de condiciones. 6-4

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la guta serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez a quince dias. Precio de sesenta rs el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, a los señores Tacconet y Compañia, depositarios generales. Venta por menor Sevilla, Lopez Blesa y Compañia. Granada, Miguel Delgado.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.

CÓRDOBA.

Mármol del Bañuelo, esquina a San Miguel núm. 15

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes y contratos sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias a 3 meses fecha, bien anticipando parte del valor de la especie.

Compras y ventas en comision de los mismos, frutos, plumos, etc.

Ventas en comision de azúcares, cacao y demas géneros coloniales.

Compra y venta de fincas.

Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y tránsitos.

Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.

Se facilita dinero a réditos, sobre hipoteca o retroventa de fincas.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo recurso incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada dia se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 a Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, a los Sres. Tacconet y Compañia, depositarios generales.

Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañia droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

GRAN SURTIDO DE EFECTOS DE DIBUJO. Al despacho de la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena ha llegado un gran surtido de efectos de dibujo como son: carpetas, estuches de todas clases, lápices, lápices de color, de madera, de piedra, compases con piezas y sin ellas, difuminos, goma, tinta de china, reglas, cuadrañillos, papel de marquilla de varias clases y otros artículos. 8-8

VENTA. En la calle de Almonas núm. 51. se hace de unos estantes y mostrador modernos para tienda de almaceo: en dicha casa están de manifiesto y se trata de su ajuste. 4-3

LOS LIBREROS. Se está haciendo en Algecira la edicion del Calendario correspondiente al año de 864 para los obispados de Cádiz y Málaga. Tambien se añadiran a él para los que se pidan el Almanaque Árabe y Hebreo que ha de regir en Tetuan para el mismo año. Los que deseen interesarse en la tirada obtendrán el primero a 40 rs. ciento, y el segundo a 60 rs. ciento. Los dos unidos a 80 rs. ciento. Sueltos se espenderán a un real cada uno. Al hacer los pedidos incluíran los señores librerios el importe de ellos en letra sobre la tesoreria de Algeciras u otras de facil cobro, a favor de don Manuel Garcia de la Torre. 4-2

GARIBALDI. En la libreria de don Francisco Lozano se venden bustos de Garibaldi, vaciados en yeso y sumamente parecidos a las mejores fotografías conocidas de este célebre personaje. Su precio 20 rs. Puede verse el que hay de muestra.

ARRENDAMIENTO. Desde el día hasta San Juan de 1861 se arrienda la casa núm 4 modernamente de S. Felipe. La persona a quien acomode podrá pasar a tratar de ajuste a la calle Conde Gondomar número 4, casa de don José Sistemans y Hoces. 4-2

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda una bonita y cómoda casa número 51 de la Plazuela de Frias. Podrá pasar a verla desde las 11 a las 2 de la tarde; el que la habita dará razon de su ajuste. 4-4

PERDIDA. Se ha extravariado el día 11 del corriente desde el campo de la Salud hasta la dehesilla de Trasierra, un novillo rubio de dos a tres años, berrado y señalado con un agujero en una oreja y la otra hendida. Se suplica al que supiere su paradero lo avise a don Joaquin de la Torre calle de Carreteras, que en le dará una gratificación. 4-5

COLOCACION. Se desea encontrar un Barbero sangrador de buena conducta, que sepa escribir y contar regular, siendo casado para colocarle en una poblacion pequeña. En la redaccion de este periódico dirán rzon, quien le solicita, donde se le enterará de su eleccion y demás obligaciones. 6-2

TEATRO.

Funcion para hoy.

El drama en 3 actos nominado:

El Cura de Aldea.

El baile titulado:

La fiesta de la muñeira ó la gran gall-ganda.

Dando fin a la funcion con la pieza en un acto titulada:

Una uca feliz.

A las 7 1/2.

A 3 rs.